



PROCÈS-VERBAL – PUBLIC

COMMISSION JEUNESSE

8^e séance – 14 octobre 2023 – 13 h 04 à 16 h
Salle des Comités, 2^e étage, Maison du citoyen

PRÉSENCES :

Membres

Vincent Crête-Desrochers – coprésident remplaçant - École secondaire Hormisdas-Gamelin
Alicia Lacasse-Brunet – coprésidente remplaçante - Conseillère municipale
Camille Dangoisse – Collège Nouvelles-Frontières
Sammy Jamoul - Collège Nouvelles-Frontières
Éli Hurtubise – Collège Saint-Joseph
Clémence Lepage - Collège St-Joseph
Karen Kenne Tchofo – École secondaire de l'Île
Philippe Carlos Giroux – École secondaire Mont-Bleu
Arthur Dupperé – École secondaire Nouvelle-Ère
Malak Abdelfatah – École secondaire Nouvelle-Ère
Maribelle Matamba – École secondaire de la Cité
Vincent Vigneault – École secondaire de la Cité
Adélia Demers - École secondaire Mont-Bleu
Bryana Eddo - Polyvalente Le Carrefour
Maève Dault - École secondaire Grande-Rivière
Serena Keon - École secondaire D'Arcy McGee
Thomas Bouchard – École secondaire du Versant
Félix Roy - Polyvalente de l'Érablière
Rosalie Bureau - Collège St-Alexandre
Kaï Dufour-Tremblay - Polyvalente de l'Érablière
Thomas Vanhooren - Polyvalente Nicolas-Gatineau

Julianne Charrette – Polyvalente Le Carrefour
Constance Nolet - École secondaire Hormisdas-Gamelin
Émilie Villeneuve – École secondaire D'Arcy McGee
Amy Roy - École secondaire Grande-Rivière

Secrétaires

Véronique Leduc – Adjointe administrative – DG
Chantal Blais – Adjointe administrative - DG

Ressources internes

Roxanne Portelance – Agente à la Commission jeunesse – SLSDC
Mychelle Vaive – Cheffe de service, planification et développement des communautés – SLSDC
Caroline Desrochers – Adjointe à la direction – SACL
Léa Alain-Gendreau – Coordinatrice à la politique culturelle - SACL

Citoyens.nes

Olivier Daoust
Katanan Youmna Touré

ABSENCES :

Tiffany-Lee Norris Parent – Coprésidente et conseillère municipale
Arnaud Forget, coprésident - Collège Saint-Alexandre
Maïka Gangur - École secondaire de l'Île
Amy Roy - École secondaire Grande-Rivière
Patrick Campeau – Chef de section – Développement des communautés – SLSDC

La séance débute à 13 h 04.

1. Mot de bienvenue

Les coprésidents souhaitent la bienvenue à tous les membres.



On rappelle aux membres de la Commission qu'un maximum de 2 absences est permis, que l'assiduité aux séances est importante.

2. Adoption de l'ordre du jour:

Ajouts au point varia de l'ordre du jour :

- Parade du père Noël d'Aylmer
- Lancement du programme parapluie pour le 19 octobre
- Retour sur les toilettes mixtes dans les écoles
- Les camps de jour cet été, qui a participé? Quelle est votre expérience?

Modifications :

- Point 5 : la présentation n'aura pas lieu, par contre un vidéo sera présenté;
- Le point 6 se fera suite au point 8;
- Le point 7 se fera après le point 9.

Il est proposé par Rosalie Bureau

Appuyé par Bryanna Eddo

Et résolu que cette Commission adopte l'ordre du jour de la présente séance avec les ajouts et modifications mentionnés ci-dessus.

Adoptée

3. Dépôt et suivis du procès-verbal de la réunion du 9 septembre 2023

Le procès-verbal de la séance publique tenue le 9 septembre 2023 a été acheminé aux membres et sera déposé au conseil municipal.

La personne gagnante du mot-mystère est Malak Abdelfatah.

4. Présentation par le Service des arts, de la culture et des lettres (SACL) : État d'avancement de la Politique culturelle

Léa Alain-Gendreau et Caroline Desrochers font la présentation qui a pour objectif de démontrer l'état d'avancement dans l'élaboration de la nouvelle politique culturelle qui sera présentée au conseil municipal en octobre en vue d'une adoption au mois de novembre 2023.

Les membres font part de commentaires, dont :

- Encourager la participation des personnes avec un historique artistique (réf : Touski);
- Faire une collaboration avec le projet Ma place et Wow (plusieurs activités ont eu lieu pour les jeunes tout l'été), qui sont des projets liés à la culture, pourrait aider à la promotion de ceux-ci;
- Faire un lien avec la stratégie jeunesse, créer un réseautage dans les écoles secondaires, faire des fiches trucs et astuces, pour créer des événements écoresponsables en milieu scolaire;
- Amener ces événements dans les écoles pendant le lunch afin que les élèves puissent montrer leur talent;
- L'entretien des bâtiments patrimoniaux dans le Vieux-Hull serait à revoir, il n'y a pas assez de rues pavées en pierre qui donnent le cachet à cette portion de la région. Une collaboration pourrait être développée avec le Service de l'urbanisme et du développement durable (SUDD);
- La Commission jeunesse travaillé en collaboration avec DISC-O pour l'événement le Touski nous rassemble, l'intégration de Culture Gatineau pourrait apporter plus qu'une introduction au théâtre et à l'improvisation lors d'un prochain événement.

Il est demandé s'il ne serait pas intéressant que la carte étudiante puisse servir à la fois de carte d'accès à la bibliothèque, ce qui faciliterait la venue et l'emprunt de matériel pour les jeunes.

Il serait également intéressant d'avoir accès à plus d'équipement audio visuel en location en bibliothèque. La bibliothèque du Plateau a développé une collection d'équipement à des fins numériques. Il est prévu de créer le même genre de collection à la bibliothèque Guy-Sanche.

Au sujet du rapport écoresponsabilisation en lien avec le transport et l'événement Touski, la collaboration avec la STO pourrait être plus démocratisé lors de grands événements. Il y a déjà



des discussions avec la STO pour offrir le transport aux salles de spectacles, cette idée pourrait être ajoutée.

Enviro Éduc-Action souhaite collaborer avec la Commission jeunesse afin de développer l'intérêt des jeunes pour les métiers culturels.

Les membres remercient le SACL de les avoir interpellés à deux reprises dans la création de la nouvelle politique culturelle et sont heureux d'y retrouver leurs idées.

5. Présentation comité ados : Centre de pédiatrie sociale de Gatineau : Reprendre le pouvoir de notre éducation à la suite de la COVID

En l'absence de l'équipe du Centre de pédiatrie sociale de Gatineau, une vidéo YouTube, intitulée Comité des ados Centre de pédiatrie social de Gatineau (CPSG), est présentée afin de faire un survol rapide sur ce programme qui a été soutenue par la Table Éducation Outaouais.

Les membres donnent leurs impressions suite au visionnement :

- Les élèves et les profs ont perdu leur intérêt au volet social et leur motivation durant la pandémie. Les téléphones et les tablettes ont servi à maintenir la communication avec les autres, ce qui rend la socialisation plus difficile maintenant;
- Pour certains membres c'était difficile d'apprendre, car ils n'avaient pas l'aide nécessaire pour avancer, ils ont également trouvé que les relations familiales étaient plus difficiles;
- À Ottawa il existe la formule Coop pour apprendre un métier, ce genre de formule est basé sur le principe cours - métiers, ce qui serait bien plus motivant;
- Les écoles devraient s'attarder un peu plus sur la santé mentale, il devrait y avoir plus d'initiative pour accompagner les jeunes dans ces moments-là;
- Ce pourrait être une bonne idée de faire des cours de rattrapage entre élèves, ça permettrait de socialiser à nouveau;
- Avoir un budget pour créer un espace communautaire dans toutes les écoles serait intéressant.

Pause de 14 h 17 à 14 h 30

6. Projet à venir pour l'automne chez Enviro Educ-Action

La présentation est faite par Geneviève Carrier, Directrice Générale et Karine Comin-Quilez. Celle-ci a pour but d'informer les membres de la Commission de 4 projets en cours chez Enviro Educ-Action qui peuvent les intéresser.

Le projet-pilote des comités verts débutera avec 5 établissements où ces comités, qui incluent des élèves, sont déjà en place. On prévoit étendre vers les autres écoles ensuite. Ce projet, qui avait été demandé lors du Sommet jeunesse, et qui fait partie de la SMAJ, vise à lier les comités pour qu'ils soient plus forts ensemble.

Les critères pour établir les écoles à faire partie du projet-pilote étaient d'avoir déjà un comité actif au sein de l'établissement et que le responsable ait du temps et de la disponibilité.

Pour les élèves qui souhaiteraient créer un comité vert à leur école, on leur suggère de voir avec le comité environnemental, s'il y en a déjà un, sinon de voir avec leur animateur de vie spirituelle et d'engagement communautaire (AVSEC)

Le lien vers l'information sera envoyé aux membres. Ceux-ci proposent de partager l'information sur leurs réseaux sociaux et Adogatineau et on suggère d'en faire part aux comités verts de leurs écoles.

Dans le but d'aider un membre dans sa présentation lors de la Journée Génér'Action climat, les membres suivants se proposent pour créer un sous-comité :

Sammy Jamoul

Serena Keon

Camille Dangoisse

Adélia Demers

Rosalie Bureau



Maribelle Matamba
Constance Nolet.

7. Démission

CONSIDÉRANT QUE ce conseil, par sa résolution numéro CM-2022-146 du 15 février 2022, a adopté des modifications aux statuts et règlements pour la Commission jeunesse de Gatineau;

CONSIDÉRANT QUE ces statuts et règlements prévoient que le mandat d'un membre se termine dans un des cas suivants :

- à la fin de son secondaire;
- à la suite de sa démission;
- à la suite de la révocation de son statut de membre par l'école d'appartenance du membre ou de la Ville de Gatineau;

CONSIDÉRANT QUE lors de sa séance ordinaire du 14 octobre 2023, la Commission jeunesse accepte la démission de madame Julianne Charette, représentante de l'école secondaire Le Carrefour :

CJ-2023-07

Il est proposé par Sammy Jamoul

Appuyé par Camille Dangoisse

ET RÉSOLU QUE ce conseil accepte la démission du membre de la Commission jeunesse de Gatineau suivant :

- Julianne Charette, représentante de l'école secondaire Le Carrefour.

Adoptée

8. Bloc éducatif : Cheminement d'une recommandation au conseil municipal

Le cheminement d'une recommandation au sein de l'administration municipale est expliqué.

9. Points d'information et de discussion

9.1 Présentation du bilan Ma place au parc central

Le projet est présenté aux membres

Adélia Demers quitte la rencontre à 15 h 40

CONSIDÉRANT QUE les consultations auprès des jeunes pendant la période estivale par les animateurs du conteneur;

CONSIDÉRANT QUE la consultation sur le plan d'aménagement du Parc Central;

CONSIDÉRANT QUE le nombre de jeunes dans le Plateau;

CONSIDÉRANT QUE le manque d'infrastructures dans le Plateau;

La Commission jeunesse recommande au conseil municipal :

CJ-2023-08

- d'accepter le bilan de Ma place au parc central;

CJ-2023-09

- de construire dès que possible une structure de parc de type abri polyvalent permettant aux jeunes de se rassembler;

Suite à la volonté des membres de pouvoir être consultés quant au choix de la structure, un vote est fait et la recommandation suivante est émise.

CJ-2023-10



- *d'être consultée par les services municipaux pour le choix et la conception de la structure permanente.*

Adoptée à l'unanimité

9.2 Retour sur l'activité du parc du Renard

Plus de 100 personnes ont participé à l'activité qui a été organisée dans le cadre de la SMAJ. De la promotion a été faite pour Adogatineau.

10 Parole aux représentants des écoles secondaires (reporté)

10.1 Suivis sur les enjeux jeunesse

Par manque de temps, ce point est reporté à la prochaine séance.

11 Parole aux élus (reporté)

11.1 Suivis sur les travaux des comités et des commissions

Par manque de temps, ce point est reporté à la prochaine séance.

12 Varia

Par manque de temps, les points ajoutés au varia seront discutés lors de la prochaine rencontre.

13 Prochaine séance

La prochaine séance de la Commission jeunesse est prévue le 11 novembre 2023.

14 Levée de la séance

Il est proposé par Émilie Villeneuve

Appuyé par Clémence Lepage

Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance à 16 h 00.

Adoptée

DISTRIBUTION :

Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et à la Greffière

CO PRÉSIDENTE
Alicia Lacasse-Brunet

CO PRÉSIDENT
Vincent Crête-Desrochers

SECRÉTAIRE
Chantal Blais